

## YUKPA

Este grupo étnico habita el occidente de Venezuela y el oriente de Colombia. Los asentamientos de los yukpa se ubican en los valles de la vertiente venezolana de la Sierra de Perijá, en el Estado Zulia, desde el río Santa Rosa en el sur, hasta el alto río Guasarey los ríos Palmar y Lajas en el norte. Su población es de más de 7.500 individuos, y es la única de filiación lingüística caribe en el occidente del país. Su presencia en la frontera entre el estado de Zulia y Colombia data al menos de 1630, según fue registrado por la expedición de Ambrosio Alfinger que ese año cruzó la serranía. Durante el siglo XVII los españoles establecieron olas encomiendas en la zona de los llamados Marcotes, por lo que el contacto se hizo constante. Durante el periodo colonial fueron nombrados de distintas maneras: macoa, sabril, aratomo, coyamo, chaqué y otros: luego se los llamó motiles mansos, en comparación con sus vecinos los motiles bravos, pueblo belicoso con el que se los creía emparentados. Pero a partir de los años 1960 se estableció que no pertenecían a la misma etnia. Si bien presentan cierta homogeneidad cultural, el relieve accidentado de la Sierra de Perijá ha provocado diferencias en la etnia, marcadas por la geografía. Estas diferencias se hacen muy notorias a nivel dialectal, lo que ha generado la formación de subgrupos a cada lado del valle. Las diferencias se acentúan más entre un extremo y otro en el territorio yukpa. Entre los Irapa en el valle del río Tukuko, y los Japrería en los valles de los ríos Lajas, Palmar y alto Guasare, pasando por los Shaparu cerca del Tukuko, los Parirí y Wazama del río Yasa, los Rionegrinos del río Negro, y los Macoíta de los ríos Aponcito y Macoa.



*Serranía del Perijá.*



## ORGANIZACIÓN POLÍTICA Y SOCIAL

Los yupka tienen sus asentamientos distribuidos de forma dispersa en la Sierra de Perijá. Originariamente eran más pequeños que en la actualidad, conformados por una familia extendida encabezada por un jefe, con varias viviendas que albergan cada una, una familia nuclear. Hoy los asentamientos son más grandes, después de que se produjera el retiro de los baría hacia el sur, muchos se establecieron en las tierras bajas al pie de la Sierra, en la zona de la misión de Tukuko.

*Una familia extensa uxorilocal construye un asentamiento de 2 a 15 casas en un sitio que permita prevenir ataques. Las viviendas son rectangulares de 4 por 3 m y altura de 2,5 m. Las paredes son empalizadas de yarumo, caña brava, bahareque y tablones, el techo de paja u hojas de palmas y el piso de tierra.*

*Las comunidades  
tienen un guía,  
el Yuatpu  
(el más sabio)*



Al jefe del asentamiento lo llaman kapeta, el organizador de cantos o ceremonias recibe el nombre de tomaira, y el chamán es conocido como tuano. Cada grupo tiene plena independencia y no hay jefatura que los nucleee. A los grupos diferentes los llaman yuko, que en español es enemigo o salvaje. Las comunidades tienen un guía, el Yuatpu (el más sabio), que es elegido entre los descendientes de los Yuatpu fallecidos; al Yuatpu le corresponde la responsabilidad de representar a la población, atender sus necesidades materiales y dirigir su organización social. La población deposita su confianza en él por lo que debe responder atendiendo sus necesidades, y en caso de que no lo hiciera satisfactoriamente, puede ser destituido. Para sus funciones es asistido por otro Yuatpu que se ocupa de velar por los niños, especialmente por su educación. Por eso es que se trata de personas dotadas para narrar, de modo que así transmitan los mitos, cuentos y leyendas de su cultura. A este personaje se lo llama cacique de los niños.

Es una sociedad que permite la poligamia, si es la voluntad del hombre casarse con más de una mujer, y demuestre que tiene medios como para mantenerlas. La primera esposa conserva privilegios respecto a las nuevas que fueran apareciendo.

Las madres son quienes se ocupan de arreglar los matrimonios en tanto a los padres corresponde contraer obligaciones con los suegros. Pueden realizarse matrimonios entre primos cruzados, lo que sería para ellos la conformación ideal, pero no así entre primos paralelos. La consagración del matrimonio legitima la descendencia, pues de no pasar por la ceremonia los hijos se consideran sólo de la mujer.

## ECONOMÍA

La base de su economía es la agricultura de tala y quema; a esta actividad la complementan con la caza, la pesca y la recolección. El último tiempo han agregado la ganadería, que aún se encuentra en una etapa incipiente. El principal cultivo y núcleo de su alimentación es el maíz, el que combinan con la yuca dulce, los plátanos y los cambures. El café ha tenido un crecimiento sostenido en áreas de explotación en los últimos treinta años, y hoy constituye el principal cultivo dedicado a la comercialización. Para esto se valen de su propia empresa cooperativa establecida en Machiques.



## CULTURA

*La cultura yukpa ha sufrido numerosos cambios debido al contacto con la sociedad criolla. Los asentamientos crecieron notablemente con sus viviendas rurales, en lo que significa el cambio más visible. Pero a pesar de esto han conservado una fuente de identidad con su lengua, su organización social y económica y sus creencias religiosas. Hoy son conscientes de sus derechos y mantienen la unidad para defensa de sus tierras, amenazadas por los proyectos de explotación de carbón.*

*Han conservado una fuente de identidad con su lengua, su organización social y económica y sus creencias religiosas.*

